



Valoración médica-odontológica y nutricional en una población de 3.373 escolares en la localidad de Bosa, Santafé de Bogotá - 1994

Autor: Dr. Guillermo Charry Collazos, Médico U.N. Hospital Pablo VI-Bosa.

Gracias a la excelente idea creada por las licenciadas del Centro de Diagnóstico y Tratamiento Carlos Albán Holguín de Bosa, con el proyecto "Ciudadanos 2000, hacia una escuela para la nueva ciudadanía", se pudo detectar problemas importantes médico-odontológicos y nutricionales, y el diagnóstico socio-económico, familiar y psicológico, de un sector de la población escolar de Bosa, con el fin de iniciar un tratamiento oportuno.

Se muestran a continuación los sorprendentes resultados obtenidos en la valorización inicial que se realizó por escuelas durante el año de 1994 con el apoyo de instituciones, profesionales, docentes y profesores.

RESULTADOS

Total de alumnos	3.373	
Con valoración médica	3.173	DNT 1.054 (33%) 2.314 AV 1.441 (62%) P.Au 378 (12%) P.Md 916 (29%) T.I. 39 (3%) T.S. 32 (1%)
Con valoración odontológica	2.125	P.OD.2.120 (99%)

Discusión: la mayor incidencia de problemas en salud se encontró en odontología, deficiencias o problemas visuales y desnutrición; instituciones sin ánimo de lucro, como el Club de Leones, el Instituto Nacional para Ciegos, INCI, y la Alcaldía Zonal, han iniciado el tratamiento a los niños con problemas; los centros de diagnóstico y tratamiento son de vital importancia en la detección y corrección de problemas en los

escolares; proyectos como el Centro de Diagnóstico "Carlos Albán Holguín" son ejemplares para la promoción a otros lugares; y, en los derechos humanos, la educación ocupa un lugar importante en el mejoramiento de la calidad de vida de los individuos.

Se concluye que proyectos como el iniciado en Bosa son una excelente vía para mejorar las condiciones y expectativas de los pueblos. Sin embargo, es una lástima que disposiciones legales y administrativas no permitan continuar esta gran tarea. Sería de gran importancia que la Secretaría de Educación reactivara este trabajo para el beneficio de la salud de los escolares colombianos.

Insuficiencia cardíaca en el Hospital San Juan de Dios 1989-1993

Autor: Dr. Rómulo Darío Vargas y Dr. Rodrigo Quijano. Residentes de Medicina Interna.

Tutor: Dr. Oscar Amarís, Instructor Asociado, y Dra. María Teresa Pérez, Instructora Asociada. Departamento de Medicina Interna.

Se recopilaron las principales características epidemiológicas, clínicas y paraclínicas de 416 pacientes con diagnóstico de egreso de insuficiencia cardíaca del Servicio de Medicina Interna del Hospital San Juan de Dios.

Se encontró que el perfil epidemiológico de nuestros pacientes es similar al descrito en las series internacionales. La mayoría de pacientes tiene más de 60 años, la mayoría ingresó en clase funcional cuatro, hubo una distribución igual para hombres y mujeres y una mortalidad global del 6.7%. Las principales etiologías encontradas fueron la cardiopatía hipertensiva, la cardiopatía dilatada idiopática y la cardiopatía isquémica.

La mayoría de pacientes consultaron por múltiple sintomatología con relación directa a la mortalidad. Las principales correlaciones paraclínicas se dieron con el hematocrito cuya elevación se asoció con mayor mortalidad particularmente en mujeres y con electrocardiograma que presentó alta frecuencia de hipertrofia ventricular izquierda.

Aplicación endoscópica de ethanol como método de paliación para carcinomas de esófago y unión esofagogastrica

Autor: Dr. Héctor Cardona y Dr. Jorge Iván Lizarazo. Residentes de Medicina Interna.

Tutor: Dr. Oscar Gutiérrez, Profesor Asociado, Dr. Luis Alberto Angel, Profesor Asociado y Dr. Ariel Pérez, Instructor Asociado. Departamento de Medicina Interna.

Las patologías malignas de esófago y unión esofagogastrica representan un grupo muy importante de tumores malignos en nuestro medio. Generalmente en el momento del diagnóstico las lesiones no son susceptibles de tratamiento quirúrgico, siendo la disfagia el síntoma que en forma progresiva interviene más con la calidad de vida de estos pacientes. En instituciones como la nuestra hasta el momento no existen métodos de paliación no quirúrgicos para estos pacientes. El presente trabajo se realizó en forma prospectiva con el fin de implementar la alcoholización de dichos tumores por vía endoscópica como método de paliación. Hasta el presente se ha practicado en cuatro pacientes, observando disminución del grado de disfagia, manteniendo dicha mejoría durante el tiempo suficiente, teniendo en cuenta su corta sobrevida, observando, además, que es un método con bajos riesgos, bien tolerado y económico.